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La polarisation croissante des opinions dans notre 
société suit son cours et semble ne s’arrêter à rien 
ni à personne – ni à nos communautés même pas à 
nos propres familles. Le ton se durcit, le droit à avoir 
raison est parfois mené avec une lutte sans pitié. 
Rien d’étonnant à ce que des décisions de grande 
portée mettent en jeu les moyens de subsistance des 
paysans. Les deux prochaines initiatives agricoles 
alimentent également le feu, non seulement dans la 
population, mais aussi dans l’ensemble du secteur 
agricole. Notre unité est de plus en plus menacée 
et nous savons que : « …toute ville ou maison divisée 
contre elle-même ne peut subsister » (Matthieu 12, 
25). Il semble compréhensible que face au manque 
d’unité, beaucoup de gens ne voient plus d’avenir ni 
de raisons d’espérer. Nous devons comprendre que 
cette polarisation n’est pas simplement un mauvais 
développement sociétal, mais aussi une stratégie de 
l’ennemi. Par tous les moyens, il voudrait empêcher, 
ou du moins ralentir, l’unité croissante entre les 
chrétiens. Chers amis, nous avons une réponse à 
vous proposer !

Une unité d’opinions ou une unité dans l’esprit
En tant que disciples de Jésus, nous sommes unis 
avant toutes choses par l’esprit de Dieu et pas par 
une même opinion. Nous sommes par définition 
un, même si nous ne sommes pas du même 
avis et si politiquement nous ne sommes pas du 
même bord ! En fait c’est un défi de ne pas pouvoir 
exprimer nos valeurs et notre amour les uns pour 
les autres, surtout lorsque nous avons une vision 
fondamentale différente. J’appelle cela « marcher 
sur une route supérieure ». Lorsque ce fondement 
est clair, vous pouvez débattre, même parfois 
nous disputer en toute conscience, sachant que ni 
moi ni mon homologue ne sera privé d’amour et 
que nous continuerons à faire partie de la même 
famille. Nous, agriculteurs, qui avons le Christ au 
milieu de nous et au centre de nos vies, nous nous 
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reconnaissons sur ce chemin supérieur et nous 
pouvons ainsi nous affronter dans les débats de 
manière médiatrice et bénissante. Encore une fois 
: marcher sur cette route supérieure, ne veut pas 
dire que nous n’avons pas une propre opinion et 
que nous n’osons pas l’exprimer. Au contraire, si 
nous empruntons cette voie, le poison sera retiré de 
la polarisation, sera source de bénédiction et aura 
un effet constructif sur la société. Nous devenons 
du sel de bonne qualité et une lumière vive pour 
les personnes de plus en plus désillusionnées et en 
recherche, y compris nos collègues professionnels. 

Tenir bon ensemble !
Les versets suivants de la lettre aux Philippiens 
sont pour nous un encouragement : « Votre union 
avec le Christ vous donne-t-elle du courage ? Son 
amour vous apporte-t-il du réconfort ? Êtes-vous 
en communion avec le Saint-Esprit ? Avez-vous de 
l‘affection et de la bonté les uns pour les autres ? Alors, 
rendez-moi parfaitement 
heureux en vous 
mettant d’accord, 
en ayant un même 
amour, en étant 
unis de cœur et 
d’intention. Ne faites 
rien par esprit de 
rivalité ou par désir 
inutile de briller, 
mais, avec humilité, 
considérez les autres 
comme supérieurs 
à vous-même. 
Que personne ne 
recherche son 
propre intérêt, 
mais que chacun 
de vous pense à 
celui des autres. 
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Comportez-vous entre vous comme on le fait quand 
on connaît Jésus-Christ » (Philippiens 2, 1-5). 

C’est un message clair pour nous aussi ! Combien 
nous pouvons être reconnaissants que le Saint-
Esprit vienne à notre aide, car nos propres forces 
ne sont pas suffisantes. Parcourons ce chemin 
supérieur avec confiance car Dieu interviendra 
dans les situations désespérées au bon moment, 
avec des solutions divines. IL ne nous laissera pas 
tomber !

Que Dieu vous garde, Andreas Keller

LA JEUNE GENERATION

La jeune génération se lève et a aussi quelque 
chose à dire. En tant que mouvement chrétien des 
paysans, nous voulons lui laisser davantage de 
place pour s’exprimer. Elle a déjà participé à nos 
Conférences, à la rencontre des jeunes paysans 
ainsi que lors des dernières transmissions sur 
YouTube. A l’avenir, notre désir est que cette 
jeune génération ait son mot à dire encore plus 
souvent ! 

Nous encourageons tous les membres de cette 
jeune génération à se réunir et à former leurs 
propres groupes de prières, en tant que jeunes 
membres de la profession. 

Nous vivons une époque de changements 
rapides où il devient de plus en plus difficile de 
suivre le rythme. Les diverses influences et une 
participation aux décisions ne rendent pas les 
choses faciles pour la jeune génération. Pourtant 
celle-ci voudrait considérer l’avenir avec une 
plaine confiance. Une grande vocation demeure 
sur la vie des jeunes agriculteurs et agricultrices. 
Dieu se tient à leurs côtés et est pour eux un 
immense encouragement. 
Nous avons recueilli quelques témoignages 
de jeunes hommes et de jeunes femmes. Et 
vous trouverez encore davantage de réponses 
intéressantes de la part des jeunes paysans, sur 
notre site : www.conferencesdespaysans.ch

Interview de Klaus Zembrod
Aimerais-tu rencontrer ceux qui partagent tes idées et 
qui font partie de ta génération ? 
Une rencontre de jeunes 
paysans est pour moi 
quelque chose de très 
important. Un échange 
concernant le travail, 
la ferme, la famille est 
primordiale. Mais nous 
devons aussi faire attention de ne pas nous 
plaindre continuellement et à nous considérer 
les uns les autres comme des victimes. Il est 
donc super important que Jésus soit au centre de 
nos rencontres. Une invitation à participer à ces 
rencontres se fait de bouche à oreille. 

Comment pouvons-nous, en tant qu’individu ou en 
tant que mouvement des paysans, encourager la 
jeune génération ? 
Cela fait du bien d’avoir des modèles dans la foi et 
aussi dans le travail pratique. Par exemple, mon 
père est un tel modèle pour moi. Lorsqu’il dirigeait 
encore la ferme, il s’adressait à Dieu lors des 
décisions importantes et, en priant, il Lui demandait 
la force nécessaire d’une manière très concrète. 

Qu’est-ce qui est important pour toi dans ce 
cheminement avec l’ancienne génération ? 
Pour moi, il est essentiel de beaucoup parler 
ensemble, de tirer des leçons les uns des autres, 
mais aussi de leur faire connaître notre approche 
et nos réflexions. Si les chefs juniors et seniors sont 
d’accord et qu’ils marchent sur le même chemin 
avec Dieu, alors (presque) rien n’est impossible !

Quelle est ta préoccupation principale pour survivre 
en tant que famille chrétienne d’agriculteur ? 
Vivre en communion avec Jésus et les uns avec les 
autres. Pour moi, il est très important de régler 
les différends, le plus vite possible. Pardonner 
selon ce qui est écrit dans Ephésiens 4 : 26 et 27 
: « Si vous vous mettez en colère, ne péchez pas ; 
que le soleil ne se couche pas sur votre irritation ; ne 
donnez pas accès au diable !».

Interview de Rahel Osterwalder
Comment pouvons-nous, 
en tant qu’individu ou en 
tant que mouvement des 
paysans, encourager la jeune 
génération ?
Des évènements ou des 
rencontres entre gens ayant 
les mêmes préoccupations donnent de bons 



coups de pouce et sont revitalisants pour la vie 
de tous les jours. La Conférence des Paysans est, 
avec sa création, une ressource de cette sorte 
pour le monde de l’agriculture. Le réseau créé et 
les propositions offertes sont aussi une inspiration 
et une valeur précieuse pour la jeune génération. 

Qu’est-ce qui est important pour toi dans ce 
cheminement avec l’ancienne génération ? 
L’ancienne génération peut encourager les 
jeunes au moyen des expériences déjà vécues. 
Elle peut aussi partager avec elle des conseils 
avisés et du soutien. Le processus de lâcher prise 
est important et ne doit pas être sous-estimé par 
les deux générations. Cela ne se fait pas d’un jour 
à l’autre. Les facteurs suivants sont importants 
pour une bonne coopération :  
• Vivre une appréciation mutuelle, accorder 

de la liberté d’action, transmettre les 
responsabilités et les tâches.

• L’ancienne génération devrait continuer à 
être une partie déterminante de l’histoire de 
la famille et devrait encore pouvoir participer. 

• La jeune génération a souvent plein d’idées, 
de rêves et d’enthousiasme et souhaiterait 
être libre pour créer du nouveau.

Quelle est ta préoccupation principale pour survivre 
en tant que famille chrétienne d’agriculteur ?  
J’aimerais tirer le meilleur parti de ce qui m’est 
confié et le gérer selon la volonté de Dieu afin qu’il 
porte, de diverses manières, des fruits abondants.

Une voix de la jeune génération, membre 
d’un groupe de prière des paysans
Nous nous rencontrons 
dans une ferme ou l’autre 
pour manger ensemble, 
prier, échanger et visiter 
l’entreprise. Nous nous 
réunissons sous le regard 
du Très-Haut, Dieu en 
personne. Nous nous respectons les uns les autres, 
nous vénérons l’ancienne génération en tant que 
modèle dans la foi et nous apprenons d’elle. Nous 
échangeons et écoutons Dieu dans la prière et 
intercédons pour les sujets qui nous préoccupent. 
« Sur la terre comme au ciel » du « Notre Père », est 
un désir de notre cœur. Nous voulons transmettre 
la vie avec Jésus à nos propres enfants. Comme la 
grande partie de notre groupe de prière est encore 
en formation, nous planifions nos rencontres 
pour que la majorité puisse y participer. Notre 
cheminement nous permet de nous encourager 
mutuellement.  Kevin Pfister

CE QUI NOUS TOUCHE

Le 13 juin 2021, nous allons voter au sujet de 
deux initiatives qui concernent le domaine de 
l’agriculture : « Pour une eau potable propre et une 
alimentation saine » et « Pour une Suisse libre de 
pesticides de synthèse ». Il y a bien sûr des partisans 
et des opposants puissants qui, à diverses reprises, 
font monter les émotions. On nous présente en fait 
des idées et des argumentations bien intentionnées, 
mais souvent extrêmes.

Les paysans, les éleveurs de bétail – comme aussi 
les exploitants agricoles - sont de plus en plus 
confrontés à des défis financiers. Les conditions 
données y compris politiques poussent souvent 
les agriculteurs à leurs limites. La bonne volonté 
de travailler ne suffit souvent plus pour persévérer. 
Les réalisations extraordinaires des familles 
d’agriculteurs qui poursuivent leur mission et 
leur travail accompli avec un grand dévouement, 
ne reçoivent souvent plus l’attention voulue. La 
production alimentaire combinée à la gestion 
du paysage suisse sont pourtant uniques. Nous 
devons également nous rappeler que ceux qui 
sont souvent qualifiés de „coupables“ n’ont rien 
fait d’interdit. Ils ont utilisé des produits chimiques 
qui sont ou ont été agréés par les autorités en 
connaissance de cause et avec bonne conscience. 
Depuis que l’on sait que les limites ont été franchies, 
les agriculteurs ont travaillé dur pour réduire ces 
pesticides, s’en passer et à les remplacer par un 
travail mécanique supplémentaire. Ce processus 
qui se poursuit et est initié sous sa propre 
responsabilité, rend témoignage en faveur de nos 
familles d’agriculteurs. Je suis toujours étonné par 
les innovations et essais que les familles de paysans 
mettent déjà maintenant en œuvre. 

Les paysans suisses ont reçu de la population le 
mandat d’assurer une sécurité alimentaire. Ils sont 
conscients et prennent au sérieux cette grande 
responsabilité envers les consommateurs. Ils 
sont prêts à faire leur part même en des temps 
d’approvisionnement difficiles, où les produits 
alimentaires ne sont plus disponibles en abondance. 
Une agriculture efficace doit être maintenue pour 
pouvoir maîtriser l’accomplissement de ces tâches 
à l’avenir. Mais cette agriculture ne peut rester 
productive que si le côté économique est en 
équilibre avec le côté écologique et social. 

Nous sommes d‘accord que ces façons de voir sont 
fondamentalement de bonnes idées mais qu’elles ne 
sont qu’unilatérales, exagérées dans certains domaines 



CONFÉRENCE DES PAYSANS  |  Stiftung Schleife  |  Pflanzschulstrasse 17  |  CH-8400 Winterthur 
Tel +41 (0)52 233 60 80  |  conferencedespaysans@schleife.ch  |  www.conferencedespaysans.ch

et ignorantes de certains autres aspects tels que ceux 
qui ne dépendent pas de l’agriculture. Sans oublier que 
l’existence de nombreuses entreprises est en danger.

Dans cette situation politisée et avec cette polarisation 
des différents points de vue, nous chrétiens, avons 
une proposition à faire. En tant que professionnels, 
parfois avec des opinions et des objectifs différents, 
nous voulons rechercher et envisager une voie 
commune. Nous sommes impliqués dans les 
problématiques des additifs chimiques et des 
pesticides. Nous soutenons la recherche dans le 
domaine de la sélection de plantes résilientes et de 
la protection des cultures envisagées sur une base 
naturelle. Nous voulons également nous concentrer 
davantage sur la culture mécanique, et considérer et 
cultiver le sol comme un organisme créé et vivant. 
Enfin nous voulons porter ce chemin dans la prière ! 

Forts de cette vision et de cette clairvoyance, avec un 
sens de responsabilité partagée pour l’agriculture de 
l’avenir, nous sommes convaincus que nous pouvons 
soutenir un NON commun aux propositions de 
votation. Ceci est valable dès aujourd’hui : nous 
nous engageons tous ensemble à suivre ce chemin 
que la société demande de plus en plus.

LORSQUE LES PAYSANS PRIENT

Lorsque nous prions et que nous chuchotons 
quelque chose dans l’oreille de Dieu, IL mettra 
quelque chose en mouvement. La relation avec 
Dieu est un fondement essentiel ! Dans le « Notre 
Père » nous prions : « Que Ton nom soit sanctifié, 
que Ton règne vienne, que Ta volonté soit faite ». 
L’adoration est une porte ouverte sur le cœur de 
Dieu. IL aime beaucoup quand nous prenons au 
sérieux la relation que nous avons avec Lui. Si nous 
mettons nos propres désirs de côté, nous sommes 
en très bonne compagnie et Dieu peut faire bouger 
quelque chose selon Son cœur. 

Si nous pratiquons la prière en commun, que ce 
soit dans les groupes de prière ou en famille, Dieu 
est particulièrement heureux, car IL est un Dieu 
des familles et des relations. Et si les mots nous 
manquent, ouvrons alors la Bible et prions avec 
quelques versets. Que des mots de reconnaissance 
coulent dans nos prières encore et encore. Si 
vous n’avez pas encore trouvé le contact avec un 
groupe de prière des paysans, écrivez-nous un mail 
à l’adresse suivante : (conferencedespaysans@
schleife.ch). Nous vous aiderons ! 

Voici quelques sujets de prière pour vos 
rencontres de famille ou dans les groupes de 
prière des paysans : Nous prions pour…

• ...de bonnes conversations et des clarifications 
concernant la prochaine votation.

• ...pour une meilleure compréhension mutuelle et un 
bon échange entre la population urbaine et rurale.

• ...la jeune génération, pour qu’elle trouve la volonté 
de Dieu en ce qui concerne le choix d’un partenaire.

• ...de bonnes relations et une bonne coopération 
entre générations et lors de la transmission de ferme. 

• ...nos autorités (gouvernement, etc.) pour qu’ils 
reçoivent de la sagesse dans les décisions importantes.

ET POUR FINIR...

• Regardez nos nouvelles vidéos (sous-titrées en 
français) sur www.conferencedespaysans.ch 
et sur le nouveau canal de YouTube  
« Conference des Paysans » !

• Puisque le Conseil fédéral a indiqué un nouveau 
nombre de personnes pouvant se rassembler, 
nous vous encourageons par exemple à organiser 
dans vos fermes, à partir des groupes de prière, 
des cultes régionaux pour les paysans. Le fait 
de nous tenir et de prier ensemble est aujourd’hui 
plus important que jamais ! 

SOUTIEN

En tant que mouvement des paysans, nous vous re-
mercions de tout cœur pour chaque soutien dans la 
prière, mais aussi financièrement. Dans ce temps de la 
Covid-19 qui dure maintenant 
depuis pas mal de temps, 
cela fut une aide très 
précieuse. En particu-
lier pour couvrir les 
frais de nos émissi-
ons en ligne. Le team 
d’organisation vous dit 
un immense merci et 
nous vous souhaitons 
un printemps fruc-
tueux et béni ! 

Alois Burger
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